

# ニュースレターQ

天保 8 年 (1837 年) 創業

スギウラ株式会社 027-361-5808

2020 年 1 月 1 日 発行 第 150 号

## 特集

- ・60 種類の干支
- ・聖火リレー
- ・鏡開き
- ・三菱製紙より  
マルガリーライト発売
- ・これからのお时期的  
おススメ品
- ・マスクキャンペーン
- ・第三回  
高崎問屋街大感謝祭



## 企画:頭の体操

干支と聞くと 12 匹の動物を思い浮かべる方が多いかと思います。ですが、実はこの干支が 60 通りあることをご存知ですか？

干支とは、本来は空間を表す「十干(じっかん)」と時間を表す「十二支(じゅうにし)」が組み合わされたものです。「十干」とは「甲(きのえ)、乙(きのと)、丙(ひのえ)、丁(ひのと)、戊(つちのえ)、己(つちのと)、庚(かのえ)、辛(かのと)、壬(みずのえ)、癸(みずのと)」の 10 の語をいいます。古代中国で考えられた、五行思想(あらゆるものは木、火、土、金、水の 5 つの元素からなるという思想)と陰陽思想(あらゆるものを陰と陽に分類する思想)の影響を受けています。「十二支」とは「子(し)、丑(ちゅう)、寅(いん)、卯(ぼう)、辰(しん)、巳(し)、午(ご)、未(び)、申(しん)、酉(ゆう)、戌(じゅう)、亥(がい)」の 12 の語をいいます。本来は、植物が成長する様子を順番に表した言葉で、後に身近な動物が割り当てられました。これら二つを組み合わせたものを「十干十二支(じっかんじゅうにし)」と言い、省略して「干支」と呼ばれています。

ゆつ)、亥(がい)」の 12 の語をいいます。本来は、植物が成長する様子を順番に表した言葉で、後に身近な動物が割り当てられました。これら二つを組み合わせたものを「十干十二支(じっかんじゅうにし)」と言い、省略して「干支」と呼ばれています。

10 種類の十干と 12 種類の十二支の組み合わせのため、 $10 \times 12 = 120$  と思いますが、10 と 12 の最小公倍数の 60 の組み合わせとなります。60 種類で一回りとされており、60 歳(数え年で 61 歳)で自分の生まれた歴の干支に還ることになります。このことを「還暦」と呼びます。今回は 60 種類の組み合わせは割愛させていただきますが、自分の十干十二支を知るのも面白いかもしれません。ご興味のある方は調べてみてはいかがでしょうか。

(真)

## 聖火リレー

2020年は56年ぶりに東京でオリンピックが開催されます。そしてそのオリンピックの象徴は聖火リレーと考えるのは、私だけではないと思います。今回の東京2020聖火リレーのコンセプトは、「Hope Lights Our Way」日本語では「希望の道を、つなごう。」だそうです。



前回の東京オリンピック(1964年)の際、国内では4つのコースで、鹿児島出発の山陰まわりコースと山陽・四国経由のコース、北海道出発の日本海側コースと太平洋側コースでした。北と南から、スタートして、東京へ聖火が集う形でした。(沖縄は返還前でした)

それに対して今回は、3月26日に福島県の復興のシンボルである「ナショナルトレーニングセンターJヴィレッジ」を出発し、東日本大震災からの復興の歩みを着実に進める沿岸の市町村を始め、

福島県内各地で広くリレーを実施します。そして121日間をかけて日本全国47都道府県を巡ります。まさに「希望の道を、つなごう」ということですね。

さてそこで今回のオリンピックの群馬県の聖火リレーですが、福島県を出発して栃木県の次、3県目として、3月31日(火)に県東部の館林市から出発し、県中央部に向けて進み、前橋市で1日目のセレブレーション(聖火を迎える式典)を実施します。(1つの市町村内で聖火ランナーによるリレーの後、聖火は専用のランタンに格納され、次の市町村へ車両で移動します。)そして2日目の4月1日(水)は、渋川市から出発したあと、利根沼田地域、吾妻地域、県西部でリレーを行い、高崎市でセレブレーションを実施します。

1日あたりの聖火ランナー数は、おおむね80名から90名を目安にしています。(一般の応募は、わずか22名だったようですが)聖火ランナー1名あたりの走行距離は約200m、走行時間は約2分間となります。皆様の中にはランナーの方もいらっしゃるかもしれませんね。  
(と)

## 鏡開き

鏡開きというと、酒樽のフタを割る鏡開きと鏡餅を割る鏡開きの二種類があります。

酒樽の鏡開きはお正月以外にもお祝い事やめたい席で行われ、樽のフタを叩いて割ることでこれらの運が開けるという意味があります。運を開いてお酒を分かち合う鏡開きは、喜びの場面では欠かせないものとなり、年初めや祝勝会など盛大に盛り上げるために行われる行事のひとつです。由来は、定かではありませんが、武士が戦いに出る時、気持ちを高めるために振る舞い酒として酒樽を割ったことが始まりといわれています。お米で作られている日本酒は、神聖なものと位置づけられており、神様を祭るときにお供えをし、お祈りの後日本酒を酌み交わし成就を願う風習がありました。

もう一つは、お正月の終わりを象徴するものとも言える鏡餅を使用した鏡開きです。これはご存じだと思いますが、正月飾りとして神様や仏様にお供えしていた鏡餅を食べやすい大きさに切り分け、お雑煮やお汁粉にいれて食べる風習です。なかには、鏡餅を片付けることが鏡開きだと勘違いする人もいま

すが、食べることに意味があります。神様にお供えした食べ物にはエネルギーが宿り、感謝しながら食べることで一家の無病息災を祈願しているのです。昔の武家社会では、お正月に男性は兜や鎧に供えた具足餅を、女性は鏡台に備えた鏡餅を割ってお雑煮にして食べたそうです。包丁などの刃物は切腹をイメージして縁起が悪い為木槌などで割るのですが、割るという言葉も縁起が悪いので、運を開くや末広がりの意味にかけて鏡開きと呼ばれるようになりました。

日には基本的には毎年決まっていて通常、松が取れたら行われるのが一般的です。関東では1月1日に行います。元々は、1月20日に行っていましたが、徳川三代将軍家光の命日が20日の為その日を避け松の内の期間も短縮され、鏡開きを11日に変更したといわれています。関西地方や京都など徳川幕府の力がさほど影響しなかったところは、15日というところもあるようです。

「サトウの切り餅」ではあまり情緒がないですが、今年は歴史の思いを感じながら11日にお雑煮を食べようと思います。  
(タ)

# 三菱製紙よりマルガリーライト発売

弊社取り扱い主力メーカーの三菱製紙より新商品「マルガリーライト」が発売されました。紙の分類は嵩高上質微塗工紙になります。「嵩高紙（かさだかし）」と聞いて思い出していただけた方もいるかと思いますが、過去2回ほど私は「嵩高紙」について紹介させていただきました。思い出せない方や初めて嵩高紙の記事を見る方に「嵩高紙」とはどんな紙なのかご紹介します。

まず、一般の紙よりも、抄造時に紙の纖維の間に多くの空気を含ませています。それによって通常の紙より厚く軽い紙に仕上ります。厚くて軽い紙にはどんなメリットがあるのでしょうか？ 1つ目は、同じページ数で同じ厚さの冊子を作った場合、その冊子を軽くすることができます。2つ目に、冊子のページ数が少なくとも、紙にボリュームがあるので見た目に重厚感を出すことができます。3つ目に、紙自体の重さ（連量）が軽くなるためコストを抑えることができます。

製品の規格はA判、4/6判で両方ともT目とY目があります。A判の連量は<45.5><50.5><55>で、4/6判は<71.5><79><86>です。「マルガリーライト」の特徴としましては、白色度が90%と高めですっきりとしたイメージになっています。嵩高でありながら優れた発色性とインクグロス感を表現することができます。用途のオススメは、カタ

ログや小冊子、博物館や美術館などのチケットやポスターなどです。「マルガリーライト」の細かな凹凸がいい風合いを出しますので、実際に手に取ったり、近くで印刷物を眺めたりする物に適していると思います。

また、以前本紙で紹介しました、三菱製紙の嵩高紙の「ダイヤバルキー」と「フレアソフト」もありますので、3種類を実際に触ったり、見たりと比べてみるのもそれぞれの違いがあるので面白いかと思います。

見本帳は現在作成中のことですが、ご興味のあるお客様は弊社担当営業までお問い合わせください。入荷次第お届け致します。よろしくお願ひ致します。

(S)



## これからの時期のおススメ品

弊社取り扱い主力封筒メーカー山櫻から、業界でも最安値と噂される「名刺箱」がオススメです。ワンタッチで簡単に組み立てられる紙の名刺箱です。最近ではプラスチックのゴミ問題が注目されています。プラスチック箱よりも価格にメリットがあり、環境にも優しいです。ご興味ある方は是非弊社担当営業までお問合せ下さい。お待ちしております。

(S)

## 頭の体操

紙のリサイクルに関する○×クイズです。

- ① のマークが付いているもの全てを新しい紙の原料としてリサイクルできるわけではない。
- ② 宅配伝票などの複写伝票（下の紙に文字が写る紙）はリサイクルすることができる。
- ③ 古紙は家を作るための材料としても使われことがある。

## マスクキャンペーン

既に各地で猛威を振るうインフルエンザですが、流行のピークは例年、1月から2月にかけてとなっています。これからの時期は特に気を付ける必要があります。

インフルエンザはかかるないことが第一ですが、万が一かかってしまった時には他の人にうつさない、広げないことも大切です。厚生労働省では感染防止のために「咳エチケット」を奨励しています。

「咳エチケット」とは、感染症を他人にうつさないために咳・くしゃみをする際に、マスクやティッシュ・ハンカチ、袖を使って、口や鼻を押さえることです。特に電車や職場、学校など人が集まる場所で実践することが重要です。ここで注意したいのは、咳・くしゃみを手で直に押さえる行為は感染防止にならないという点です。ウイルスが付着したままの手でドアノブなどを触ってしまい、逆にウイルスの感染拡大につながる恐れがあるか

らです。

マスクやティッシュなどで口や鼻を押さえない状態で咳・くしゃみをすると、ウイルスは2~3メートルも飛ぶと言われています。咳エチケットはインフルエンザ以外の感染症拡大防止にも有効なので、積極的に実践したいものです。

さて、咳エチケットに有効なマスクですが、当社では1月末日までお得なキャンペーンを実施しています。キャンペーン対象商品の「フジソフトサージカルマスク」は不織布3層構造のマスクで、インフルエンザ対策だけでなく花粉・ハウスダスト・PM2.5対策などの幅広い場面で活躍する商品です。この期間だけの限定価格でご提供いたしますので、ぜひこの機会にご利用ください。

(ま)

④スギウラ株式会社

〒370-0006  
高崎市問屋町2-2-8

**電話番号**  
代表 027-361-5808  
営業1部 027-361-5734  
営業2部 027-361-5780

**Fax**  
027-361-1272

**当社 Web サイト**  
[www.kamisugiura.co.jp](http://www.kamisugiura.co.jp)

## 第三回 高崎問屋街大感謝祭

令和2年2月22日(土)に行われる、『第三回 高崎問屋街大感謝祭』に今年も出店いたします。前回ご来場いただいた皆様本当にありがとうございました。

今回はお馴染みの商品に加え、どっと楽市でお客様に好評だったマスクのスマートサイズも出品予定です。

大感謝祭は普段よりお求めやすい価格でご用意できるように準備しておりますので、是非多くのお客様にご来場いただければと思います。

詳しいことが決まりましたら、次号でお知らせさせていただきます。

(こ)

### 頭の体操 解答

- ① ○ 紙を含んだ包装素材を表しており、表示されているものすべてがリサイクルされるわけではありません。
- ② × 特殊なインクが使われていて完全に取り除くことができず、リサイクルされた紙に斑点が現れるため、リサイクルできません。
- ③ ○ 古紙は家の建築材や断熱材の一部として利用されることもあります。

お気付きの点や質問、疑問などありましたら、ご遠慮なく営業または、下記までお問合せください。

**お問合せ**  
**メールアドレス**  
water  
[@kamisugiura.co.jp](mailto:@kamisugiura.co.jp)